

**LA PROTESTA**  
DIARIO ANARQUISTA DE LA MAÑANA  
CORRESPONDENCIA DE REDACCION  
A "LA PROTESTA"

VALORES Y GIROS DIRIGENSE  
A R. BARRERA

(No se devuelven los originales)

## ACTUALIDAD

### Problemas sociales

El proletariado del mundo, a través en estos momentos, por uno de esos períodos de crisis económica que, por sus proyecciones, abarca todos los órdenes de la vida, atropellado, podríamos decir, el general desarrollo del consecutivo progreso de las sociedades humanas, y paralizando las actividades individuales de esas colectividades laborales, que representan el nervio, el brazo propulsor de la evolución histórica de los pueblos.

Ha sido una creencia, casi generalizada en la mayoría de los hombres, que el hambre sería un factor lo suficiente poderoso para impulsar a las colectividades a la abierta rebelión contra los poderes constituidos. Sin embargo, constatamos colorosamente, que, aunque el principio originario de toda lucha social, es la lucha económica, la lucha por la conservación del organismo, ésta no se traduce en lucha revolucionaria, con tendencias a reformar o transmutar las bases y valores de la sociedad constituida, mientras no esté grabado en el alma de las multitudes, ese convencimiento de la maldad que entraña el régimen tiránico y desértico que regula su vida, y el conocimiento de un mejor y más humano sistema de convivencia, desarrollando en el individuo esa rebeldía consciente que no reside simplemente en las necesidades momentáneas, sino que persigue una alta finalidad ideal.

Para que el hambre, la esclavitud y la tiranía, en un pueblo, puedan despertar sus ansias de reivindicarse, es necesario levantar el nivel moral de ese pueblo, traduciendo sus innatas rebeliones, azuzadas por los diarios sufrimientos, en supremos ideales de la vida; de lo contrario, sus revueltas serán sólo momentáneas, fácilmente aplastadas por la fuerza bruta al servicio del Estado, o apaciguadas con unas cuantas migajas más, arrojadas, ante el peligro inminente de perder sus privilegios, por los mismos tiranos.

Nos encontramos hoy, precisamente, en uno de esos momentos históricos que nos recuerdan las grandes eras en que las rebeldías populares, fueron capaces, por la alta finalidad que las alimentaba, de marcar una etapa más en la constante evolución de los pueblos. La Europa envuelta en la guerra más terrible que presenciaron los siglos. Las naciones más prósperas y que más asombrosos descubrimientos desentrañaron a la naturaleza; las que se preciaban de más cultas y civilizadas; las que mayor impulso y desarrollo dieron a las industrias, a las artes y a las ciencias, nos precisamente las que con mayor furia sostienen ese estado de salvajismo brutal, ese incendio devorador que consume pueblos y vidas, que des- truye en un momento lo que costó muchos siglos de trabajos incansables, que cede por tierra lo que construyeron miles de generaciones humanas; negando veinte siglos de civilización y progreso. Y el proletariado del mundo, a consecuencia de la paralización de las industrias que trajo como consecuencia esta crisis económica en grado superior depresiva, se encuentra aplastado por el hambre, sin que se asome en él un simple gesto de rebeldía; de esa rebeldía consciente, lo suficiente capaz de marcar una nueva etapa a la histórica evolución de los tiempos.

¿Y esto por qué? Porque en el alma de los pueblos aún perdura el espíritu de esclavitud que los ata a todas las rutinas seculares, impidiéndoles contemplar la realidad de la vida.

Laborar en el alma de los pueblos las grandes rebeldías, es la misión de todo ser que alcanza a descifrar el misterio que envuelve a los hombres y a las cosas.

## CRONICAS DEL EXTERIOR

### Relaciones internacionales

En el diario «La Protesta» de Buenos Aires y en «La Batalla», de Montevideo, actualmente halla eco la idea de una relación internacional anarquista entre los pueblos de América. Por fin, trátase de una, importantísima cuestión, de una idea que al ser elevada a la práctica, reportará incalculables beneficios a la propaganda libertaria. Toda vez que las relaciones se planteen sobre buenas bases y se hagan efectivos los propósitos tantas veces enunciados a nombre de la solidaridad, la propaganda tomaría un impulso cada vez más creciente y sería visible la fraternidad americana por demostraciones reales de parte del proletariado y de los hombres todos, pensadores y artistas, amantes de la libertad. Se haría lo que no pueden hacer los gritones diarios de la democracia fracasada. No serán los gabinetes ministeriales donde se deciden la suerte de los pueblos en asesinatos legales, llamados guerras, donde la paz, la fraternidad, ha de plantearse. El sentimiento de fraternidad está fuera de los papeles de contratos. No se impone ni se redacta. Los anarquistas, en ese sentido, estamos más a la altura de las leyes morales que rigen a los hombres y entendemos que hay que elaborar ese sentimiento de solidaridad, de fraternidad, para que pueda hacerse real, efectiva.

Ya en el número 21, setiembre de 1915, en «Prometeo» habíamos dicho: «La relación internacional libertaria americana, hasta ahora la hemos descuidado mucho. De tanto dominarnos los acontecimientos de Europa y los cuales comentamos diariamente, han quedado en olvido los pueblos americanos, pues podemos decir que de pueblo a pueblo, a más de las fronteras, nos limitamos nosotros. Y esto es dicho sin ninguna exageración. En efecto, qué sabemos de la propaganda en Chile, Perú, Bolivia, Colombia, etc., y allá que saben de lo mismo en la Argentina, Uruguay, Paraguay, etc. Y conste que a pesar de todo, hay movimiento anarquista en toda América.»

Los compañeros del diario «La Protesta», de Buenos Aires, y de «La Batalla», de Montevideo, venían, pues, que ya habíamos tratado de exponer ideas sobre el mismo punto que hoy les interesan. Nosotros hoy, reexaminamos el dicho y adelantamos nuestra voz en ese sentido. No porque lo resuelto en el Congreso Pro Paz y Anarquista Sud Americano en Río, no se haya llevado a la práctica, debe olvidarse este tema. Cada día es de más actualidad y de más urgencia el sentido práctico de su finalidad.

Ahora mismo, tratándose de la esclavitud en los yerbales y obrajes que seguimos combatiendo desde hace ocho meses, la relación internacional, la solidaridad americana se hace necesaria. Viven de esto al tanto los colegas de los países vecinos, pero hay otras formas necesarias de actitud solidaria que viene al caso estudiarlas por ser de urgente necesidad una acción conjunta del periodismo anarquista de los países vecinos: Argentina, Uruguay, Brasil.

Como es sabido, hay en el Paraguay, de norte a sur, en los yerbales, más de cincuenta mil esclavos. Hoy se trata de cooperarlos, de liberarlos en acción, de hacerles llegar la voz libertadora. No se levantarán, de seguro. La rebelión se hará sentir, en no lejano día, y será una rebelión gigante, incontenible. Y no estamos todos, los anarquistas, internacionalmente preparados para prestar nuestro concurso al grandioso movimiento? No será una revolución social, pero la sangre derramada será útil. No pueden fijarse los días, los meses, los años que caracteres tendrán durante el desarrollo de esta rebelión. Lo cierto es que el grito de los esclavos hará temblar a la tiranía no sólo del Paraguay, sino de otros países. Sin embargo, ¿qué tenemos internacionalmente pensado los anarquistas? Tejer, alumbrar conciencias, vivir mentalmente en los altos planos de una filosofía es muy noble, muy bello y grande, ciertamente, y hasta sumamente humano, pero, ¿para cuándo la acción? ¿Cuándo ensayaremos las fuerzas en efectivo

avance contra todas las tiranías? La hora no ha de venir algún día como gracia del cielo. En masa el retorno moral y científico habrá siempre. Lo que se impone es, ante la misma, ma- sacre europea, nuevas luchas, y luchas más francas y decididas. Los factores raras los grandes movimientos, son diferentemente en distintos medios. La cuestión es emplearlos, apresurar la acción y no enervar a los pueblos con continuada teoría de doctrinas hermosas.

Estamos, pues, con los compañeros del exterior, sobre la relación internacional anarquista, entendida como una necesidad.

En cuanto a la rebelión de los esclavos, gestada incansablemente y que será segura e inevitable, estaríamos al corriente cuando estalle. Pero lo necesario, es que nuestro concurso general se haga sentir. Que antes estemos al cabo de lo que pueda prevenirse, por que la grandiosidad de la rebelión, puede llegar a tener marcadas finalidades que afecten a otros gobiernos, también interesados de la gran esclavitud que reina en los yerbales. Argentina y Brasil, tienen cientos de leguas de yerbales lineros al Paraná, llenos de esclavos, como en el Paraguay. Como puede verse hay tema en este asunto, y hay cuestiones que resolver. Se trata de un ficente, cierto positivo. Si Méjico ha sido teatro de sangrientas luchas, más o menos del mismo sentido, esta vez, y en esta parte de la América no será menos.

Aquí, francamente, somos porcos. En el Paraguay contamos con «Prometeo» un periódico que dirijo y desde el cual elaboramos el gran día de la reivindicación. Si caeríamos víctimas de maquinaciones criminales, de las que vamos saliendo aún airosos, se retardaría la acción. Si caemos bajo los propósitos de las empresas negras, es decir, si nos matan antes de la hora, la hora anunciada retardaría. Estamos, pues, abocados a grandes problemas de previsión y de lucha.

En cambio, si todo encaminamos por vías de relaciones internacionales, por solidaridad de acción, no habría por qué temer. Los compañeros no deben asustarse de todas las armas de los gobiernos. Se emplean los medios de que carecen ellos. Muchos hacemos una abstracción de lo que es el gobierno. Lo consideramos un gran ente tirano que nos ata a todos. Pero ¿qué son estos gobiernos de América, sino simples organismos débiles, mantenidos por la in- conciencia popular? En las revoluciones políticas se derrochan y cambian a los gobernantes y en los movimientos sociales seríamos más débiles?

Nosotros preparamos la opinión del país, es decir, procuramos tenerla al tanto de lo que pueda venir. Que los gobiernos no crean que los capitalistas crean menos, y los negros confían en sus riquezas, mucho mejor.

Volveré a escribir a los compañeros de la Argentina sobre el mismo punto. Pero es necesario que la idea de la relación internacional se haga efectiva. La redacción de «La Protesta» hallará más informes en la lectura de «Prometeo».

Leopoldo RAMOS GIMENEZ.

Asunción (Paraguay), Junio de 1916.

(—) —

## COSAS...

### La pena de muerte

Una vez más, han probado los señores que manejan la cosa pública en esta bella, libre y justiciera república, que en nada se diferencian de ciertas tribus salvajes a las que ellos mismos motejan a diario y con prosopopeya imbecil, de «civilizados».

Han demostrado una vez más, que son, no descendientes de hombres libres, sino de fieras, cuya única aristocracia constituyera administradores como «la galera siete pisos», el frac y el simplicable chaleco blanco.

Acaban de demostrar palpablemente que no sirven para otra cosa que de

monigotes, tanto en política como en cualquiera otra rama del saber humano, donde meten las sucias pezuñas y los afilados cuernos...

Se han mostrado de cuerpo entero, risibles, grotescos; y en su repugnante acto de tramitar, firmar y ejecutar los desechos de la justicia, dieron todos ellos los canallas sorboles del sudor generoso de la gheba, la horrible impresión que exterioriza una vieja prostituta, fingiendo intenso placer por cobrar «con derecho», la ganancia ulterior, la moneda asquerosa que le impongue la obligación de no ser madre...

Señores gobernantes; señores jueces: ¡Hay muchos errores que merecen la pena de muerte!...

### Caza al indio

Continúa en el misterioso Chaco en carnicísimas caza al indio salvaje. Y continúa la horrible caza, porque según «nuestro» edificante gobierno, es absolutamente preciso que a esos indios se les civilice y enseñe a laborar las tierras como es «debidamente».

Hermosa, loable tarea impónese este bonísimo gobierno, educando a los pobres indios analfabetos, que no saben una palabra de agricultura ni de industria; que desconocen — ¡terrible pecado! — lo que significa vivir en el amor y temor de Dios...

Qué filántropo el gobierno argentino... ¿Cuántos nobles deseos de civilizar le alimentan el espíritu?

Francamente, sino estuviéramos convencidos de que todos los gobiernos, antes que civilizar a las tribus «salvajes», deben civilizarse ellos; y que cuando «civilizan», lo hacen a pura base de plomo y machete, aplaudiríamos sin reservas, la civilización de indios que el gobierno criollo pretende llevar a cabo en el gran Chaco...

Entretanto, honces, «amigos» gobierno...

(—) —

## JUSTICIA HUMANA...

La justicia humana, inexorable, cruel y asesina, acaba de cumplirse con el ajusticiamiento de dos pobres infelices, convictos de haber cometido un crimen.

Se les ajustició para «saludables» escarmiento de los demás y para vengar a la sociedad a la cual habían faltado. El periodismo y las «damas» de beneficencia, con su cruel e indiferente silencio, sancionaron el «ejemplar» horripilados aún por el «sensacional» crimen de ayer.

La sociedad está vengada y está satisfecha de la justicia. Ya no habrá más crímenes. El escarmiento es saludable.

¡Hipócritas! Farsantes! Sois veinte veces más asesinos vosotros, que aquellos infelices.

Faltan quince días para el Centenario de la Independencia, y habéis manchado a la faz del universo, tan sacrosanta escusa con dos crímenes salvajes.

El gobierno con sus mil proyectos y el pueblo con su ardiente patriotismo, se preparan a conmemorar el magno acontecimiento, y no tropiezan en dar el más solemne mérito a esa «Independencia» y a esa «libertad» que tanto pregonan.

¿Por qué no incluyen en el número de los festejos el fusilamiento de los reos? Qué espectáculo hermoso hubiera sido!

El día nueve, a la salida del sol, al toque de diana y al ruido de las salvvas, festejamos el nuevo día de la «libertad» en la plaza de las victorias, al pie de la pirámide en cuya cúspide, está de pie el símbolo de la República, debían de haber fusilado a esos dos infelices, para «saludables» escarmiento del pueblo, y en loor al magno día.

Qué espectáculo dignificante nos habéis dado; señores patriotas! Farsantes! Canallas!... ¡Salid! que me dáis, asco!

Todo hombre de corazón que se precie de humano y libre, se ha de sentir indignado.

El crimen no se justifica, pero menos se justifica el crimen «legal» por ser consciente y más salvaje y brutal. No justifico el crimen de esos infelices, pero pregunto: ¿Quiénes fueron más criminales? ¿Vemos las causas y después juzgamos?

Los culpables son dos hombres ignorantes y criados en un ambiente de letargo de miserias y de bajas pasiones.

Los productos de una sociedad co-

rupta, llena de desigualdades y regida por leyes oprobiosas y deprimentes. El «capital», bomba absorbente de las energías humanas, y origen y causa de las putrefacciones sociales, son los factores contribuyentes de esas piltrafas humanas, detritus de los «ahitos», lanzado al arroyo... de las miserias...

Son los parias del capital, ciego y estúpido.

Un día les ofrecieron dinero para quitar la vida a un hombre y sin haberse a pensar en la cantidad y en lo que iban a hacer, aceptaron. Sus estómagos estaban hambrientos. Sus cuerpos, flacos y cubiertos con harapos. Sus miembros atreídos de frío en invierno y tostados por el sol en verano. La taberna y el prostituto son sus diversiones favoritas, para sofazarse de las rudas, ingratas e improductivas labores diarias. Los «coquetos» de una mujer histórica y las halagueñas promesas que les hizo; el azaumante de otra infelice que los secundaba y que tal vez para infundirles valor, «coqueteara» también y... Los empujaron y fueron los factores del crimen.

La justicia los detuvo. La sociedad pide un ejemplar castigo. Se les juzga. No se tienen en cuenta los factores. La ley no los especifica. La ignorancia, el hambre, las bajas pasiones, la degeneración, el influjo del «demon» diestro, no se tuvieron en cuenta. Cometieron un «crimen» y basta. La sociedad tiene la culpa, pero como es un ser abstracto, no se le puede jugar.

La víctima era un «conspicuo» ciudadano. No importa que maltrataba a su esposa y que hacía pasar hambre a sus hijos. No importa que malgastaba el dinero con queridas y que alborotaba a su esposa y a sus hijos.

Cada uno en privado, es dueño de hacer lo que le plazca.

Si alguno recibe maltrato, para qué está la «ley» sino para protegerlo?... El crimen no se justifica.

La ley es inexorable (para los infelices desheredados que caen bajo su «espectro»).

Es un armatoste de hierro, incombustible, con una gran y afilada cuchilla presto a multonar. Es una máquina de automática precisión. Los jueces son los encargados de hacerla funcionar. Pero como tienen que ajustarse a las leyes de precisión, no pueden arrojarse ni un ápice de ella. Tienen que obrar automáticamente.

Ahora veamos a los que sentenciaron.

Severo BRUNO.

(Continuará).

(—) —

## Epigraffa burlesca

La madre. — Un grito de angustia suena en medio de la noche.

La madre ignora despierta sobresaltada.

El grito se oye nuevamente, más débil y más desesperado.

—No es en casa — balbucea sonriendo la madre; y se vuelve a dormir.

Los herederos. — El padre murió.

Los hijos le cerraron los ojos.

«Pero le abrieron la boca, y le arrancaron las muelas, porque en ellas había oro.»

Los íntegros. — El político. — Yo soy independiente. No tengo compromiso con ningún partido. Estoy con todos ellos, a medida que ocupan el poder.

El juez. — Yo soy como usted. Mis sentencias, cuando se trata de asuntos en los que yo estoy interesado, son inatacables.

El general. — Yo también así. Para promover el lado del más fuerte, no necesito saber quién es.

La disciplina. — El pueblo se había levantado en armas.

Cayeron muchos prisioneros. Un soldado recibió orden de fusilar a su padre y a sus dos hermanos.

Como el viejo, después de la deserción, se movía aún, el soldado, le tuvo que rematar de un balazo en el oído.

Cosa tanto más meritoria, cuando goza el soldado quería mucio a su familia.

Rafael BARRET.

Resena Telegráfica

LA REPATRIACION DE INMIGRANTES

Roma. — El larguísimo general, duque de Génova, refrenó el decreto redactado por el ministro de Colonias, Marini, y que pone a disposición del Comisariado de Emigración la suma de otros cinco millones de liras, para sufragar los gastos que causa la repatriación de los inmigrantes, ya que estos se necesitan para continuar la horrenda matanza pro católicas...

Montevideo. — Se resolvió que el ministro de Instrucción Pública y el Comisariado de Emigración, en un acuerdo general de gastos.

Los aumentos que hará esa Cámara sumarán 50,000 pesos; 10,000 para los libros de texto, se regularán a los niños pobres, 15,000 para el fomento de la educación física y 25 mil por aumentos de sueldos.

El proyecto deberá pasar nuevamente a la Cámara de Diputados, que aprobará las modificaciones antes del 3 de julio.

De todo esto lo que más nos inclinamos a creer, es que de los 10,000 pesos para libros de texto para niños pobres... «¡Bande yerbas!, angurrientos...

DIVERSAS

Londres. — Lord Crowe, que acababa de regresar del frente, declaró que había recogido las mejores impresiones posibles de la organización material de los ejércitos en campaña, y luego agregó: «¿Qué decir de las tropas! ¡Qué hombres admirables! ¡Qué impresión tan poderosa de valor, fuerza y brío irresistible producen! Todo su espíritu de hombres de ese temple. Antes de mi visita tenía confianza en la victoria, y ahora estoy seguro de ella».

Bella tarea es la de encontrar el valor de los soldados. Así se dejarán matar batagados...

LOS GOBELINOS Y LA GUERRA

Paris. — M. Geffroy, director de la manufactura nacional de los gobelinos, dice que la restauración de las tapicerías de la catedral de Reims que fueron dañadas por el bombardeo, se está realizando con toda perfección, mediante el trabajo de sesenta y cinco esposas de obreros de la manufactura que están movilizadas.

En el departamento de dibujos artísticos se están reparando tres de las tapicerías más importantes de la iglesia de Saint Remi y otros tapices preciosos de los museos del Louvre y de Lyon.

Sobre 55 obreros en tapices, los gobelinos han recibido 26 por ciento de la mortificación y la mitad del resto de su personal; pero el trabajo no ha disminuido y las reparaciones importantes siguen efectuándose.

Es muy cómodo reparar tapicerías, cuando hay tantos campos por sembrar, y tantas ciudades por reconstruir...

La verdad y el hombre

El hombre tropieza con una serie de dificultades en su paso por la vida, pero la dificultad más grande es vivir la vida verdadera.

Ahora bien, una vez que la vida se manifiesta en nosotros, se manifiesta también el ansia de vivirlo mejor que nos es posible, pero la vida es indecifrable y caprichosa, crea, destruye y todo con una continúa variedad sin molde y sin finalidad.

Por lo tanto, el hombre que es un producto natural, y dotado de las mismas propiedades que integran la vida, está fuertemente obligado por la vida misma a seguir sus cambios y su marcha, sin estancamientos ni logros que puedan a producir una finalidad, ni espiritual ni moral.

Ho aquí la variedad de temperamentos distintos que en su lucha por una vida mejor engendra nuevos caracteres, que a su vez luchan por vivir una vida que esté en relación con su concepción de verdad; y así sucesivamente seguirá a través de las edades, el hombre sufriendo los cambios distintos en que se manifiesta la vida, y la verdad modificándose a medida que el hombre se modifica.

Pues, si la verdad está en la vida, las dos están en el hombre; y la verdad, pero es necesario que nosotros nos comprometamos de que, si donde está la vida está la verdad, está también la lucha que oculta la variedad de caracteres que se chocan oponiendo una verdad común para nueva como la vida, y por esa causa es estéril toda valia que pretenda encauzar la evolución.

Y valia es toda idea que pretenda imponer del pasado al presente o del presente al futuro; y valia es el hombre incapaz de trabajar su personalidad, imponiendo de esta manera la manifestación de su verdad, restando dificultades para el mañana, que arrastran los hijos del presente; esta es, a mi verdad, lo hoy, el medio de lucha que más en relación está con la vida por ser la siembra, para ver hoy sus frutos.

La anarquía está en el presente; el pasado es su antitesis; y el porvenir está en el hombre, porque el hombre es la escalera del hombre que sube por sí mismo, bregando con el bagaje de prejuicios que nos lega el pasado y que fijaron en el corazón esperando el momento propicio para manifestarse si la razón no se opone.

Y el mal existirá eternamente si el cerebro resistiendo con enfimamiento, no logra imponerse al corazón, destruyendo en este las ligaduras por las cuales nos mantenimos atados al pasado y oprimidos moral y materialmente; solo así podremos ir extirpando el mal y solidificando el espíritu para que tienda más cada vez a ser ligero, destruyendo los valores exteriores, por los cuales hoy se enfanatiza, abdicando de su propia personalidad y del valor de su personalidad.

Por estas causas solo el mal está en el hombre, aunque no es completamente culpable, por estar determinado a obrar mal para sí mismo y para sus semejantes; pero no determinamos mucho mal; por no adherir a la vida, siguiendo la ruta que va marcando la ciencia a impulsos de su inteligencia y sin dejar en nadie su poder, pues, nadie hará por él lo que él no quiera hacer.

Por este motivo, viene divagando a tientas, formando castillos en el ruinas del pasado, — que el porvenir hundirá como diseña las fuentes donde ha bebido, — y sembrando odio: el prejuicio más terrible que cierra los ojos del espíritu y mata la razón, el frajito que hoy azota a Europa; y que es precisamente vivir entre el pasado y el futuro, renegando del presente, es estar muy débilmente asidos a la vida, alimentando al cáncer que nos carcome.

Y, sin embargo, lo defendemos dando de bruce contra sus maldades que son maldades nuestras... ¡bondades de nuestros abuelos!

Las acciones del hombre son con relación al hombre, lo mismo que es el espíritu con relación al cuerpo; según es una utopía concebir un espíritu sin cuerpo, así lo es pretender bondades de un hombre malo, y que estas bondades, sean conscientes.

Esto prueba poca conciencia, por que la conciencia se adquiere cuanto más se estudia y analiza la vida, estando siempre en sí mismo, porque todos los valores están en su propio valor, y si se impone su propio valor a los valores exteriores es cuando pasa del estado de ciego al de ciego, siguiendo solo a sí mismo y con los que se siguen a sí mismos, metamorfoseando cosas que sepan ruinar la vida presente para el futuro.

No son cosas toda esa multitud amorfa sin ideas y sin más necesidades que las puramente corporales, o sea animales, oponiéndose así, a todo, aquí que sobrepasa del medio, por llegar a comprender que es primero lo espiritual que lo corporal, por ser el cuerpo una cosa secundaria?

¿No es el cerebro el que rige y dirige nuestros actos?

Es convertirse fuertemente en tirano del hombre, el hombre que guiando, tal o cual ideal quiere dar a esa multitud lo que ella no sabe

tomar ni siente tal necesidad.

¿Qué sucedió en todos los tiempos? ¿No fue siempre una minoría la descubridora y poseedora de la verdad más nueva, y no ha dejado de serlo, siendo un mal, cuando esta verdad se ha arrastrado, tomando posesión de ella los sapos de ese pantano llamado multitud, que nosotros porque queremos pescar los anarquistas, pero a uno a uno, para arrastrar el pantano, pues todos juntos sería incurrir en el error de formar un pantano peor?

Son portadores de valores falsos, todos aquellos que mendigaron y tomaron el valor que tiene reservado la multitud a todos los que saben el arte de calazar y conservar su amor a los cosas ajenas, porque ellos no se propio hablar y desaparecer absorbiendo por la multitud como por estómago.

Por esto los individualistas no combaten más que con su propio valor, sin hacer ni pensar nada que no tienda a satisfacer nuestra personalidad, haciendo abstracción de todos los valores que no están en nosotros, procurando en lo posible, que nuestros actos no contradigan nuestro modo de pensar y pensando que tenemos que devolver a la vida lo que la vida nos dió a nosotros.

Antonio PARDINAS.

A LOS ANARQUISTAS

Ponemos en conocimiento de todos los compañeros, que individuos ajenos a la propaganda han puesto en circulación una serie de boletines con premio al artista barba, invocando el nombre de Radowsky.

Los números de rifa están impresos en papel rojo y tienen como identificación para retirar el premio, la calle Victoria 2292, sorteados por la última jugada del mes de junio de la Lotería Nacional.

Hacemos esta aclaración, para que individuos sin escrúpulos, que no titubasan en luchar con el dolor de los presos, no sorprendan la buena fe de los compañeros.

EL SACERDOTE

Es uno de los fieles ministros de nuestro señor Jesucristo, diseminados y encargados en la tierra para velar y hacer cumplir los preceptos y mandamientos dictados por aquel quimérico ser. Su industria consiste en la purgación y clásica costumbre, y una gran lista de capaja y ates de regulares dimensiones, a igual que la que suelen usar en carnestolendas o fiestas de los esclavizados, apéndice eterno de marrochios que el vulgo denomina tonis. Su rostro es afilado, pues, ha si lo exige la profesión y aquí que se debe crecer los bigotes o barba sin rasurarlos tiempo, completaría un sacrilegio o pecado mortal; en su cráneo se divisa la característica coronilla. Habita en las iglesias, conventos y demás sitios donde de la religión ha sentado sus reales; es según los crédulos, un personaje sagrado, mejor dicho, un superhombre; es venerado y respetado por los pueblos; de alma noble y para intentar cometer actos injuriosos y denigrantes. Vive a expensas del pueblo; su buena vida le permite casos de longevidad; es robusto y su abdomen es el más alto y fiel exponente de los exquisitos bocados y manjares que devora con fruición.

Los «reverendos» sacerdotes, son hombres que nunca han incurrido en yerros abominables. Lo del ruido asunto del Convento del Caballito, que todos los lectores recordarán con náuseas, y otros hechos más o menos análogos son excepciones, según ellos. Muchos de éstos, al llegar a una cierta edad, desahucian las zolanas, se visten como hombres y para reponer de sus «saludables tareas» se dirigen a pasar un largo alegre en los teatros u otros lugares de diversiones, donde pueden admirar pantofillas bien formadas, que dicho sea de paso, son las «lebrías» por las cuales deliran. Según los chentufos presurosos de la iglesia, no pueden contrair ninguna enfermedad ni impiden que tengan queridas por doquier. Entre las jóvenes castas, que concurren a los templos eligen sus víctimas, para saciar ansias persona-

les, propiamente de frías hambrientas. Con sus sermones u oratorias, lozan embucar a los crédulos feligreses, a esos pobres de espíritus, los cuales quedan postrados en un deplorable estado de idiotia, quedando por lo tanto, convertidos en seres inconscientes y pusilánimes. A una buena parte de los diversos pueblos, los causa repugnancia, ver a éstos ligaburros pujarracos, y el vulgo, siempre cruel, los califica como «cuervos»; muchos se espantan ante su vista, pues lo consideran como signo de mal presentimiento y cuando divisan a algunos de estos hombres sacros, «locan hierro y silvan» para ahuyentar los espíritus maléficos de que creólos poseídos. Estos facerros pastores, de la humanidad y fraternidad, poseen el especial don de limpiar los pecados de los compañeros, para lo cual se valen de una «dosis» de padres nuestros, «crasdos», «avo maría» y una infinidad de «santitas» oraciones. En resumen, el sacerdote, es a igual que los capitalistas o burgueses, otros ruines parasitos que chupan cual las sanguijuelas al sudor y la sangre del proletariado.

Antonio S. BIANCHI.

Acusando recibo

Listas de la compañía en pro de Radowsky

Lista núm. 1, a cargo de V. M. Ferrer 0.30, Iruña 0.30 centavos; V. M., 0.50 Poppiano 0.30 cent; F. P. 0.40, Pedro Cech 0.30, Pablo Spallariaci 0.30, Joaquín Masden 0.50 José Sorjo 0.20, Uño 0.10, José Fernández 0.20. — Total pesos 4.55.

Lista núm. 12, a cargo de la Sociedad de Oficios Varios de Quilmes: Juan López 0.10, Manuel V. Deive 0.20, Juan Varela 0.10, José Varela 0.20, Adriano José 0.10, Miguel Lavandera 0.10, R. C. 0.20, Andrés Calzad 0.10, Avellino López 0.20, Generoso Gómez 0.20, Antonio Varela 0.30. — Total pesos 1.70.

Lista núm. 13, a cargo del Ateneo O. de Almagro: Miguel Alemán 0.20, M. Pérez Carria 0.20, C. Debuter 0.20, Carmelo Bós 0.20, un compañero 0.10, Carlos Catalano 0.10, Y. S. 0.20, José Gedun 0.15, Cuquiarra 0.10, L. M. 0.40, A. F. 0.30, Juan Savini 0.30, Fernando Ordoz 0.20, Antonio Bianchi 0.20, Salud 0.10, Arellano 0.30, Maquinista 0.20, Riera 0.30, D. M. 0.20, Campos 0.20, José Conchou 0.10, V. R. A. 0.20, Paulina 0.10, Jelen 0.20. — Total pesos 4.85.

Recolectado en la Casa Suiza el día 21 de Mayo: pesos 14.70.

Donados por A. Vergonzi 2.00, por un Herrero 1.00, D. C. 0.30, R. B. 0.30, Antonio Spilo 1.00, Revallini 1.00, Gaetano Bresci 0.50. — Total pesos 6.10.

Lista núm. 8 a cargo de Manuel Meiter: Un anarquista 0.20, Dos 0.20, Terrorista 0.20, Para dinamita 0.30, A. Martín 0.20, N. N. 0.20, N. N. 0.25, Yensmalinsky 0.30. — Total pesos 1.85.

Recolectado en la función del día 11 de Junio en la Tipografía Bonares: pesos 2.80.

Recolectado en el mitin del 28 de Mayo: pesos 10.45.

Lista a cargo de la Sociedad O. Tabaqueros, que ya ha sido publicada: pesos 29.10.

Suman pesos 67.10 que pasan a la agrupación «Justicia».

Por la Agrupación «¡Aquí los Libres!»

Victorio Marnano.

NOTA.— Por segunda vez pedimos a todas las sociedades, agrupaciones y centros, remitir lo más pronto posible las listas que se les ha mandado, para hacerle entrega de todo a la agrupación «Justicia».

Instrucción Popular

Centro de E. S. de Maldonado

Hoy sábado, a las 8.30 p. m., en el local de este Centro, calle Gorri 15616, el compañero Isaac Kornblith, continuará su curso de Historia, disertando sobre: «Los judíos». La entrada es completamente libre.

Centro Obrero del Oeste

Este centro de cultura popular, próximamente inaugurará los siguientes cursos:

Dibujo, de 7.30 p. m. a 8.30 p. m.; Geometría, de 8.30 a 9.30 p. m. Los cursos se dictarán los días:

(Continúa.)

CONFERENCIA

La agrupación «Los Rebeldes», ha organizado una conferencia por los presos de Ushuaia y Bo iso, a las 8 y 30 p. m., en el local de los «Fuerzas de Carro». Aus R. I. 1837, donde harán uso de la palabra, varios compañeros.

CONTROVERSIA

Hoy sábado 24, se realizará la anunciada controversia Silx versus Caruso.

El primero sosteniendo la no existencia de Dios, el segundo la existencia de Dios, en nuestro local Alvarez 837.

Divulgaciones Científicas

Más sobre Plasmoemia Concreta

Trabajos experimentales del profesor Alfonso L. Herrera, de México, por Victor Delfino, colaborador de la Dirección de Estudios Biológicos de México.

Para «La Protesta».

Cuanto a los depósitos amorfos, háse notado que la sílice, depositada en partículas en la substancia de las paredes celulares, es muy frecuente en el reino vegetal, pudiéndose decir, en propiedad, que ella es el verdadero mineralizador de muchos tejidos vegetales. Ya desde 1804, Th. Saussure, señaló la presencia de la sílice en proporciones diversas, en diferentes órganos de la planta, sobre todo en las hojas, y reconoció que aumenta en cantidad a medida que el vegetal se desarrolla y después de sus sales alcalinas, que tendrían la sílice disuelta. Estas primeras observaciones, han sido afirmadas y extendidas, al decir de Herrera, por observaciones más recientes, debidas a H. Mohl; «Ueber das Kieselsäure nebendör Pflanzenzellen. Bot. Zeit., 1861, núm. 30, 31, y 32».

Este investigador tan grande que, al por ejemplo, se quema toda la parte orgánica de los tejidos que le han aportado, sobre una lámina de platino, queda un esqueleto estico, que conserva la forma de estos tejidos.

Citaremos enseguida algunas plantas en que esta impregnación alcanza un alto grado: Las «Vielotomas» o «Elaeagnaceas», que son vegetales microscópicos, unicelulares, tienen la membrana impregnada de sílice de tal manera, que forma una especie de caparazón. Diversos ejemplares se encuentran al estado fósil y que sólo han conservado 1.85.

Recolectado en la función del día 11 de Junio en la Tipografía Bonares: pesos 2.80.

Recolectado en el mitin del 28 de Mayo: pesos 10.45.

Lista a cargo de la Sociedad O. Tabaqueros, que ya ha sido publicada: pesos 29.10.

Suman pesos 67.10 que pasan a la agrupación «Justicia».

Por la Agrupación «¡Aquí los Libres!»

Victorio Marnano.

NOTA.— Por segunda vez pedimos a todas las sociedades, agrupaciones y centros, remitir lo más pronto posible las listas que se les ha mandado, para hacerle entrega de todo a la agrupación «Justicia».

MOVIMIENTO OBRERO

DEL EXTERIOR

ESPAÑA

Los sucesos de Barcelona

Madrid. — El gobernador de Barcelona, señor Suárez Inclán, comunicó hoy al ministro de la Gobernación que los acontecimientos de Barcelona, sucedidos durante la manifestación obrera de ayer, carecen de importancia.

No obstante lo cual, por las relaciones particulares que se reciben, se sabe que varias mujeres resultaron heridas, a consecuencia de las cargas dadas por los guardias.

Madrid. — Dicen de Barcelona que el gobernador, señor Suárez Inclán, prohibió la celebración del congreso obrero, convocado en Igualada, por temor de que en ese acto se declare la huelga general.

Madrid. Anuncian de Valencia que las sociedades obreras realizaron hoy una asamblea en la que se resolvió la declaración de la huelga general, como acto de adhesión a la huelga marítima.

El conflicto de «La Defensa»

Una Sociedad Amarilla

La asamblea de hoy

Lo que ayer insinuamos, de la intervención, velado, de la C. A. de Tabacos en el conflicto surgido entre las empaquetadoras de La Defensa, hoy casi, lo podemos asegurar, y a buen seguro que no tardará mucho tiempo que la evidencia de nuestras afirmaciones sean visibles para todo el proletariado de la región.

Es esta la tercera vez que elementos «amarillos» apoyados por el sujeción de la C. A. de Tabacos, pretenden romper la conciencia solidaria de las obreras y obreros del tabaco.

En la primera huelga de Uspallata, el diario del partido estuvo de parte de la Compañía; en la segunda, la de las empaquetadoras, procedió de idéntica forma. El recuerdo está fresco todavía para que lo hayamos olvidado: el epílogo de ese movimiento tan dignamente sostenido por las empaquetadoras, y tan canallescamente desprestigiado por la «ciencia», fué que centenares de obreras quedaron en la calle y una miseria para dirigir y amonizar el trabajo, perturbado de continuo por nuestros enemigos, sin tener por eso que dejar su puesto la tal capataz, que de continuo se entrevistaba con una parte del personal y una del escritorio, a fin de que se rebelaran contra las de la sociedad. Sobre lo que dicen de que el patrón pretendía que se asociaran, es muy cierto, pero fué porque habiendo reconocido a la sociedad de Tabaqueros, no quería que se produjera disturbio alguno que sucediera, por lo que se vio obligado, según ya a nombrar una persona que regularizara la buena marcha, a fin de que la capataz no quisiera aceptar, causa por la cual ha tomado medida tan extrema el fabricante.

Tratándose de mi persona, de moralidad y conducta a toda prueba, quizás dudosa en mis acusaciones, debo manifestar al proletario en general, que sé hacerme responsable de mis actos personales y que jamás me he mezclado en relaciones comerciales para agotar en el establecimiento de toda clase de privilegios, condiciones éstas de toda capataz que está para defender intereses capitalistas.

Lo que se refiere al haber entrado al escritorio y salir como un alto empleado, y por recomendación suya se han colocado algunos hebras en la fábrica. «¿Por qué no ha manifestado quines son?»

Eso de salir y entrar en el escritorio, ha sido por llamados, hebre para aclarar injurias y calumnias contra mi persona y compañías; mereciendo justificarse la capataz. «¿Soy obrero o como tal me he comportado siempre?»

En cuanto a «La Vanguardia», pagada por la C. A. de T., y los instrumentos que esta ha logrado conseguir dentro de un taller, donde la solidaridad empezaba a tener resultados prácticos, no tardarán en obtener el premio de su indigno prodeceder.

«Ayer, según noticias, debió quedar constituida la nueva sociedad de empaquetadoras, en la que no hay duda, tendrán una participación muy importante los Ramírez, los Agedas y otras personalidades a sueldo de la C. A. de Tabacos.»

En el momento al conflicto, aún está por resolverse la comisión que se entregó con el día ayer, nos ha manifestado su «entusiasmo» por la solución del conflicto.

Mañana a las 4.30 p. m., celebrará una asamblea las obreras de la sociedad de Tabaqueros, que trabajan en La Defensa. La asamblea

Sociedad de Resistencia

Obreros Zapalleros y Anexos

Esta sociedad, hace un llamado al gremio en general y lo invita a la asamblea que se efectuará mañana domingo, a las 2 p. m., en su local social Independencia 3546. Que nadie falte.

La Comisión.

Obreros fiduciosos

Queda citada la C. A. de esta sociedad, a la reunión que se realizará hoy sábado, en el local y hora de costumbre.

El Secretario.

S. Femeninos de Cerdos

En la última asamblea realizada anoche por los huelguistas, se resolvió convocar a todos los obreros que trabajan en las casas que han firmado el pliego de condiciones, a fin de que se plieguen al movimiento por haber dichas casas violado las condiciones que había impuesto la sociedad al vender mercaderías a las casas que se encuentran en conflicto.

Maquinistas de calzados y anexos

Camaradas: La situación precaria porque atraviesa el gremio de maquinistas, los abusos que con nosotros cometen los patronos, el hambre y la miseria que invade nuestros hogares, nos obliga a rebelarnos conscientemente, a fin de poner coto a este montón de injusticias.

Los jornales han disminuido, nos han aumentado el trabajo, teniendo ahora que hacer doble cantidad que en otros tiempos hacíamos, por un jornal más irrisorio que el de antes, dejando a una considerable cantidad de obreros sin pan y sin trabajo.

Por lo tanto, quedan invitados a todos los obreros del gremio ocupados y desocupados, socios y no socios, a la gran conferencia y asamblea general extraordinaria, (continúa de la anterior), que se efectuará mañana domingo a las 8.30 a. m., en nuestro local social Méjico 2070, para discutir el siguiente orden del día:

1.º Huelga general del gremio por la jornada de 8 horas, jornal mínimo y abolición del trabajo a destajo.

2.º Reintegración de la C. A. a los 3.º Nombramientos de delegados y asuntos varios.

La Comisión.

Conductores de Carros

Por resoluciones tomadas en la asamblea del 28 del pasado, se invita al gremio a que concurra a la asamblea, que tendrá lugar mañana domingo, a las 2.30 p. m., en Australia 1837, para tratar la mejor forma de poder combatir la libreta y retrato que la municipalidad quiere implantar de nuevo en nuestro gremio.

Compañeros: Hoy no es ya la comisión la que se hace el llamado, sino una asamblea anterior, por lo cual esperamos que recibiréis un apoyo lo bien que quedamos con esta nueva marca con pelos y señales. No dejaremos de concurrir a la cita, a la cual quedáis invitados.

La Comisión.

Obreros del puerto

Se invita a los componentes de la C. A. de este gremio, a la reunión que se realizará hoy sábado, a las 8 p. m., en Australia 1837.

Se encarece puntual asistencia.

La Comisión.

Escultores de madera

Esta sociedad llama asamblea para el lunes 26, a las 8 p. m., en Méjico 2070, para discutir el siguiente orden del día:

- 1.º Acta.
2.º Balance.
3.º Correspondencia.
4.º Asunto huelga.
5.º Asuntos varios.
Se recomienda puntual asistencia.

La Comisión.

BALANCE

De la función del 18, a Beneficio de la sociedad Oficios Varios de Berazategui.

Entradas: 163 entradas de 0.20 cts... \$ 32.60
84 entradas de 0.10 cts... \$ 8.40
Total: \$ 41.00
Gastos: \$ 10.20
Beneficio: \$ 30.80

Funciones y conferencias

Centro obrero del Oeste

Este Centro de cultura popular, dará hoy sábado, una función y conferencia, a beneficio total de la biblioteca en el salón Rivadavia, calle Rivadavia 8155.

En breve un programa.

DEL INTERIOR

DE ROSARIO

Balance

Balanco de la velada pro «La Protesta» y fundación de un periódico de propaganda, organizada por la Agrupación «Regeneración», el domingo próximo pasado.

ENTRADAS:
67 entradas de 0.50 ... \$ 33.50
40 entradas de 0.30 ... \$ 12.00
13 entradas de 0.50 (a cobrar) ... \$ 6.50
Total: \$ 52.00

SALIDAS:
Alquiler del salón ... \$ 15.00
Gastos de Ullera ... \$ 0.80
Permiso para la función ... \$ 1.00
Programas ... \$ 1.20
Tranvía para artistas ... \$ 1.20
Beneficio: \$ 30.80
A donación: importe en poder de la Agrupación... \$ 6.50
Suma remitida: \$ 23.50

Recibimos la cantidad de 23.50 pesos. La Administración.

Pro LA PROTESTA

Se invita a todos los suscriptores del diario «La Protesta», y a los anarquistas que simpatizan con la propiedad del diario, a una reunión que se efectuará mañana domingo, a las 2 p. m., en el local de la calle Paraguay 1165, para tratarse asuntos de bastante interés para dicho diario; sería de desear que cuantos compañeros amon de verdad a nuestro querido paladín, concurren a esta reunión, en que se discutirá la ayuda para lo que es algo de nuestra sangre: «La Protesta».

Varios suscriptores.

Gran mit' pro Radowsky

Se avisa a todos los compañeros de Rosario, que el mitin que se iba a efectuar el 11 del corriente en la plaza Sarmiento y que no se efectuó por causas conocidas se efectuará mañana domingo, a las 3 de la tarde, en la misma plaza.

Esperamos que nadie falte y que se haga una activa propaganda.

# Perfeccionate, Pueblo!

Mejorar, perfeccionarse, adquirir mayor comodidad y bienestar, ha sido la constante aspiración de los pueblos. Jamás satisfechos del presente, ansian un porvenir mejor; disgustados de un estado social en pugna con sus ideales, anhelan un cambio que les libre de su miseria y degradación.

Todas las ideas religiosas, políticas y económicas y las luchas que, por su aniquilamiento o triunfo se han sostenido, resultado son de ese afán incesante de las generaciones humanas y pueden considerarse como la más segura medida para apreciar las tendencias de un pueblo.

La historia de la civilización es la historia de diversas gradaciones por las que ha pasado el ideal de perfección a través de las edades. Lo que en una época fueron ídolos queridos y adorados, en otra no son más que esculturas de barro caídas en el fango para ceder el pedestal a nuevos símbolos del del humano ideal.

## “LA PROTESTA”

### TALLERES GRAFICOS

Se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo: folletos, libros, manifiestos, periódicos, ta-lonarios - programas - sobres etc.

#### PRECIOS MÓDICOS

RAPIDEZ Y ESMERO

PIDAN PRESUPUESTO

#### DIARIO ANARQUISTA DE LA MAÑANA

Precio del ejemplar 0.05 cts.

La publicación anarquista más difundida en la América del Sud. La que con más tesón defiende los ideales anarquistas.

La tribuna libre más libre que acoge todas las discusiones ideológicas, sociológicas, filosóficas y de interés colectivo

#### TRABAJADORES

LEED “LA PROTESTA”

Redacción y Administración CALIFORNIA 1955 Unión Telefónica, 317 Barracas - Buenos Aires

## BOICOT

Trabajadores no fumar cigarrillos:

Excelsior, Barrilete, Sin Bombo, Ideales, Reina Victoria, Sociales, La Favorita Popular N. 1. y Caras y Caretas. Y no beber las Cervezas:

Quilmes, Cristal, Tucma, Munich, Bock y Centenario Bock.

### Solidaridad, Trabajadores!